

## Crónicas catalanas

### Reyes y Belenes

Un periódico de izquierda, tomando pie de la reclamación judicial formulada en Francia por un caballero contra el maestro de su hijo por haber revelado a este la verdadera personalidad de los Reyes Magos de Oriente (o del Pere Noel—que para el caso es lo mismo—aboga por la supresión de la costumbre tradicional.

Como el arte es muy reciente, no podemos creer que sea él lo que ha influido en un hecho concreto que hemos tenido ocasión de comprobar este año: la desaparición de la mayor parte de los letrados que, como reclusos de Reyes se colocaban en todos los establecimientos y su sustitución de etimología o de ascendencia extranjera—Noel. Christmas...—que modifican el concepto de la fiesta.

España, en uso de su lebrísima voluntad, ha acabado con el régimen monárquico y ha implantado la república. Es un hecho consumado y una nueva legalidad constituida y dentro de la República tendremos que trabajar políticamente si queremos hacerla buena; pero es de un infantilismo descorazonador o de una desconfianza y de una cobardía vergonzosa querer suprimir las reglas denominaciones cuando, no solamente no hacen referencia a régimen político alguno, sino que son el emblema de una tradición antiquísima al amparo de la cual han pasado momentos felicísimos muchas generaciones de niños... y de hombres.

La tradición es el lazo natural de unión entre los que fueron, los que son y los que serán; suprimida la tradición y habrás acabado con una gran parte de la historia de los pueblos, esa historia sentimental que informa el verdadero carácter de las civilizaciones. Yo ya sé que éstas influyen sobre aquellas en forma tal vez imperceptible de momento, pero que de día luego un sello indeleble en el transcurso de los siglos; pero, en cuanto a la tradición misma, las más adelantadas civilizaciones son las más respetuosas de ellas por cuanto representan algo así como su ascendencia espiritual.

Y ya que de tradiciones hablamos, ¿qué más nos ingenuamente arcaico que los *Nacimiento* o *Belenes* o *Pesebres*—como los llamamos en Cataluña.—? También en ellos el refinamiento de la civilización se ha dejado sentir purificándolos de sus errores panorámicos, topográficos, arqueológicos, y convirtiéndolos en una cosa sabia muy respetable, muy artística; pero el sentimentalismo se ha ido per-

diendo; la forma ha llegado a ahogar el fondo.

Los Belenes de mi niñez, llenos de incongruencias, tenían encanto indefinible de su ingenuidad. Estaban hechos para niños, y parecían hechos para niños. Por esto eran algo sonrientes en que la alegría cascabeleaba por todas partes. El desideratum de la concepción pesetista no era la perfección, sino el ingenio o el sim-nun de la ambición creadora se concretaba en orillar la iluminación o en asegurar la irrigación de las tierras palestinas con ríos de verdadera agua corriente que ponía en movimiento un molino... ¡Ah!, en ello, el prurito infantil de la sorpresa!

Pues bien; todos estos infantilismos tradicionales parece que deben desaparecer, según algunos, de los Belenes... y de la vida, para hacerla más humana o para hacerla más triste...

No hace muchos días un amigo mío, constructor incansable de un nacimiento de carácter popular, del tipo ingenuo en que no faltaba ni la casa de labranza con sus aperos en miniatura, ni el pozo, ni los bueyes arando, ni el pastor tocando la gaita, ni las mujeres lavando en el río, ni el payés con barretina y escopeta... me dijo que había resuelto hacer este año, un Belén sintético.

«Suprimiré, ante todo—me dijo—los Reyes; de este modo co hay ya ni que hablar. Desarmaré al payés y le dejaré nada más la barretina. Los ángeles de la Anunciación las quitaré porque dan gritos subversivos y porque no quiero que parezcan alusiones a determinados políticos... Sindicaré los pastores, los labriegos y hasta las mujeres que lavan en el río, y en el río más escondido colocaré un grupo de beduinos atracando a un mercader que se dirige a Jerusalén montado en su camello...»

«Me olvidaba decirte—agregó—que pondré corderos, muchos corderos, como todos los años, más que todos los años y, en la cuevecita abandonada, sin nímbo y sin gloria dejaré solamente el buey y la mula comiéndose la paja del pesebre... Nada más; un Belén sintético tiene que ser un Belén laico.»

Yo no sé si mi amigo hablaba en serio o en broma, pero la sola idea de su proyecto, ha hecho correr por todo mi cuerpo un calorito de angustia, algo semejante a lo que acontece ante un cadáver.

JOAQUIN M. DE NAVAL  
(Prohibida la reproducción.)

### Del derrotismo y los derrotistas

Durante la dictadura se puso en circulación la palabra derrotismo. Era derrotista todo aquel que no estaba conforme con el régimen; lo era asimismo el que discutía el acto más insignificante del dictador. La cuestión a una palabra circular profusamente; mas una vez en circulación, no hay medio de retirarla. Y así muchas palabras de procedencia dictatorial, aprendidas por los partidos de la izquierda en la adversidad, y que ahora en el Poder, en lugar de desterrarlas o encarcelarlas como a los hombres que las inventaron, las emplean o n verdaderas fruición. Cualquiera, al oírse las, juzgaría que conoce su significado. Entre las palabras que vienen sirviendo lo mismo para la dictadura que para la democracia se halla en lugar preeminente la palabra derrotista.

¿Qué es ser derrotista? Veamos el Diccionario. Allí nos encontramos con la palabra derrota: «Camino, vereda y senda de tierra. Permiso para que entren los ganados a pastar en las heredades después de cogidos los frutos. Rumbo que lleva el buque en su navegación. Fuga desordenada de un ejército vencido». Derrotar: «Dispar, romper, destrozar. Destruir, arruinar. Apartar o apartarse la embarcación del rumbo que llevaba o poner en desordenada fuga el ejército contrario». Derrote: «Cornada que da el toro levantado de cabeza». Derrotar: «Línea señalada en la carta de marear para gobierno de los pilotos en los viajes. Dirección que se da por escrito para un viaje por mar. Libro que contiene estos caminos o derrotas. Camino, rumbo, medio para llegar al fin propuesto». Y aquí terminan las derrotas y derroteros castellanos, o, si lo preferís, los rotos, pues estas palabras proceden de la latina «diruptus». Pero no encontramos ni derrotista ni derrotismo. Veamos la francesa «détour». «Mettre en détour» dicen los franceses cuando quieren decir derrotar. Mas el significado estricto de la palabra es «desca-minar, confundir, desconcertar». He aquí por dónde podremos encontrarlos con el derrotismo y los derrotistas. Es decir, con los que confunden, desconciertan y desca-minan.

Pero esto es demasiado complicado para el que pronuncia o escribe la palabra derrotista sin saber lo que significa. Y, sin embargo, cuando llamamos a alguien derrotista convendría saber por qué se lo llamamos. El conocimiento de un idioma se acerca a la perfección en tanto que nos ofrece como instrumento de expresión no sólo la palabra más justa, sino la más eficaz. Todas las palabras tienen un momento y un lugar. Lo difícil es saber cuándo y dónde se emplean. Ahora bien; hay palabras que no existen, palabras fantasma, que carecen de carne, de vida propia, y cuando una de estas palabras irrumpe en un idioma, los labios adquieren un nuevo instrumento de vaguedad. La ignorancia es muy aficionada a lo vago, a lo inconcreto. A no puntualizar, a no precisar. He aquí las palabras derrotista y derrotismo para demostrarlo. Preguntad a cualquiera que las pronuncia que os diga exactamente lo que significan, y no sabrá responderos. Le suenan bien al oído. Fué buena palabra para la estulticia dictatorial. Y ahora resulta también buena para la estulticia republicana. Con decir derrotista ya está dicho todo. ¿Pero esta palabra pertenece a la táctica militar, a la navegación, a los caminantes? ¿Es una derivada de dispar, romper, destruir, arruinar, apartar? El que nunca ha entrado en el fondo de una palabra, ignora toda la complicación que tiene una palabra.

Pero busquemos un v a l o r aproximado de la palabra derrotismo. ¿Qué quieren decir cuando dicen derrotismo? Posiblemente toman esta palabra como sinónimo de desgañitar, infamar, zaherir, desdeñar, despreciar. Y aproximándose sin saber al galicismo que la palabra lleva dentro, desca-minar, desconcertar, confundir.

Antes un derrotista era enemigo de España. Ahora es enemigo de la República. Los albarderos de las instituciones no toleran ni el más leve reparo. Eso es derrotismo. Cualquiera que se imponga una función de crítica es derrotista. Buen argumento cuando no hay otro mejor: tirar a la cara del adversario la palabra derrotista. Defendérase con ella dis-

parándola a diestro y siniestro. Esta palabra equivale a la inviolabilidad. La más pequeña advertencia: derrotismo. Cuidado con criticar a un ministro, ni siquiera a un alcalde, a un concejal: derrotismo. Todo lo que nos molesta es derrotismo. Ya va apareciendo el significado de la palabra derrotismo. Un talismán, una patente de corso para el que posee uno o seis puestos en la República; para el que aprovecha inmoderadamente su influencia circunstancial; para el que forma coro en torno de los influyentes; para el que quita motas de la solapa de un personaje. ¡Derrotismo!, exclama, y ya está callado el adversario. Tal se van poniendo las cosas que va a ser necesario crear el partido derrotista; un partido de hombres independientes que posean esa cosa tan difícil que es el sentido crítico.

FRANCISCO DE COSSIO

### Al público en general

La empresa del Saló Hesperia de esta capital, respetuosa siempre con todas las ideas políticas, ha cedido siempre su Saló con el mayor gusto, cuantas veces se le ha pedido para que se celebren toda clase de reuniones. Desde la extrema derecha hasta la izquierda más significada, han encontrado siempre en esta empresa el mejor acogimiento. Ahora bien, la frecuencia cada vez mayor con que trata de utilizarse el SALÓN HESPERIA para todas las propagandas y el perjuicio notorio que con ello viene sufriendo esta empresa, perjuicio traducido en muchos centenares de pesetas gastadas en la reparación de butacas y asientos del local, han dado lugar a que se adopte, aun sintiéndolo mucho, la resolución irrevocable de no ceder el Saló, para actos y reuniones de ninguna clase, lo cual se hace llegar a todos por medio de la prensa de esta capital, para que se abstengan en lo sucesivo de pedir el local, evitando así la violencia que ha de suponer la segura negativa.—R.

Yo no sé si mi amigo hablaba en serio o en broma, pero la sola idea de su proyecto, ha hecho correr por todo mi cuerpo un calorito de angustia, algo semejante a lo que acontece ante un cadáver.

JOAQUIN M. DE NAVAL  
(Prohibida la reproducción.)

### Párrafos sueltos

Se va a proceder a la devolución de las armas cortas que hayan sido recogidas a los poseedores de licencias y guías para su uso, en virtud de reciente decreto.

El Gobierno se ha visto precisado a volver de un acuerdo que dejaba indefensos, inermes, a las personas honradas, a las que habían obtenido la correspondiente autorización para llevar armas (no usar, como impropiamente se dice), las que por figurar inscritas en el registro del Gobierno civil no podían eludir la entrega, las que, además, depositaban las armas por el temor de un cacheo o registro domiciliario les hiciera pasar el bochorno de aparecer como poseedores de objetos prohibidos. En cambio, los poseedores clandestinos burlan descaradamente la prohibición.

Es acertada, en consecuencia, la orden de devolver las armas a sus propietarios, en el supuesto de que tengan éstos la documentación adecuada.

Ya saben, pues, los «hombres de armas tomar» que en el Gobierno civil hay orden, en el sentido indicado, dimanada del Poder Ejecutivo.

El señor Azaña es digno de ser citado como prototipo de esposito modelo.

¿Han parado mientes ustedes en que todos sus viajes los hace acompañado de su esposa? Lo que no puedo asegurar

es si es él quien no puede prescindir de la compañía de ella, o si, por el contrario, es ella la que no reputa prudente dejarle solo.

Hay un benemérito Cuerpo que tiene sobre sí la abrumadora tarea de meter en cintura a los perturbadores de la tranquilidad pública. Un glorioso organismo que ha de velar por el mantenimiento del orden hasta el extremo de inmolarse en aras de la paz social a sus miembros. Una egregia colectividad cuyos individuos ofrecen sus vidas diariamente al deber, y al unísono, a la sociedad.

El Cuerpo, organismo o colectividad que sufrió anteayer en la provincia de Badajoz cinco sensibles bajas, como antes las sufrió en Sevilla, en Jaén, en Barcelona, en Corral de Moguer, en Burriana, etc. etc.

La Guardia civil.

Si el Ayuntamiento se incauta de las tahonas y se municipaliza el servicio de panificación tenemos derecho a exigir pan de primera calidad, de inmejorable factura, peso corrido y precio muy reducido, en armonía todo ello con lo que estamos facultados para esperar en vista del dictamen de la Junta Provincial de Subsistencias.

De no ser así, nos consideremos defraudados los que ante el sólo anuncio de la incautación sentimos «llenarnos» la boca. ¡Miren que si en vez de candelal nos suministran borona o algo peor!

ZOILLO

### Coplas de ocasión

#### ESCRIBO AL REY MELCHOR

Dejándome conducir de una vaga fantasía ayer me puse a escribir a un rey mago. ¡Qué ironía! Empecé: Sablo Melchor; me alegraré que al recibir de ésta, tengas humor y seas comunicativo. Llega a mi conocimiento que, como cosa divina, pondrás al Ayuntamiento un tanque de gasolina para que, con ligereza y sin perder una hora un prodigio de limpieza pueda hacer la repadora. También he oído decir destinas al «Felipón» la máquina de imprimir de nuestra Diputación. Y que a algunos diputados dedicas bellas gramolas, con discos patentados, y el don de que hablan solas. Pero se hacen comentarios tan serios como formales, porque deja solitarios a todos los concejales. En fin; ¡Majestad Melchor, yo os suplico al escribir no obréis en plan burlador con ningún señor edil. Y que al mirar sus zapatos tal día, los hallen repletos. ¡Pues sobrados malos ratos pasan los pobres «paletos»! Yo, señor, le suplico, y hasta alcanzar lo que quiero no voy a cerrar el pico. Mi respetos.

MOSQUETERO

### SE COMPRAN

#### Colecciones de sellos

Grandes o pequeñas  
Dan razón en el  
HOTEL SIMON

Anunciándose en este periódico, siempre será una gran garantía para usted

### A la opinión y para el "Diario de Almería"

Dado a la luz pública los artículos publicados por el referido periódico con referencia a la cuestión del pan, en sus editoriales del 31 de Diciembre pasado y 1 de Enero, se manifiesta una vez más haber convertido la tribuna pública en verdadero indecente que deshonra a la prensa profesional, en ese periódico sin escrúpulos personales porque no los tiene, ni dignidad periodística porque jamás la ha conocido, ataca honras y profesiones bien definidas, que por un escrúpulo justificado no le han contestado hasta aquí como se merece, y en el que también ha influido la repulsió del instinto de delicadeza estomacal contra tal esccremento repugnante, porque el fango asqueroso que procrea diariamente en sus columnas este papelucho indecente, jamás puede saltárnoslo, y por tanto, consideráramos mas prudente que ante el desprecio de sus fracasos, se revolcase en el propio lodazal de sus canchalescas suspicacias y condesciencias.

Los cortinajes con que se adorna y se cubre las lacras repugnantes de su ridícula humanidad, son andrajos miserables llenos de parásitos propagadores de todas las enfermedades epidémicas del organismo material e intelectual y que en armonía a lo previsto por las Leyes modernas de salud pública, debe hacer desaparecer el parque

de sanidad Municipal, en evitación del contagio de los ciudadanos de Almería que tengan gusto refinado y delicada sensibilidad.

Esta Asociación de Panaderos Patronos integrada por hombres honrados y forjados en el yunque del trabajo, se manifiestan prudentes por sistema, en todas las cosas de la vida, y está muy por encima de los chantagistas y arribistas que de su profesión hacen un arma para atacar honras bien cimentadas, y la información imparcial y ecuánime la convierten en puñalada trapeadora digna de un apache. Por tanto le advertimos que la prudencia no significa falta de virilidad para defendernos en todos los terrenos y tenga también en cuenta este periódico, o lo que sea, que no se puede ofender impunemente a cincuenta Industriales.

Instantánea política

#### La Reforma Agraria en el Ateneo

Anticipándose a las sesiones parlamentarias, el Ateneo de Madrid ha discutido el Anteproyecto de Reforma Agraria, discusión baldía si hemos de tomar en consideración, como es preciso, la declaración del ministro de Agricultura de que es necesario hacer otro nuevo proyecto.

Sin embargo, en el hemiciclo ateneísta se han dejado oír las voces de representaciones extraparlamentarias, y allí se ha dado asilo a todo el que creía que tenía algo que decir. Han hablado técnicos, hombres medianamente enterados, y voceros sin preparación. Las entidades oficiales han acudido allí en gran número tanto representaciones de Cámaras agrícolas y Sindicatos de Proprietarios, como de obreros, aún los mismos de la Confederación Nacional del Trabajo y los socialistas. Sólo ha rechazado la discusión el grupo comunista que se encuentra decidido, según carta que se leyó, a resolver la cuestión a tiros. La verdad que esto, más que una decisión, parece una confesión de la absoluta impotencia en que se encuentra para discutir seriamente ningún problema. Nuestros comunistas no entienden de nada; todo su acervo cultural es el aluvión de novelística rusa mal traducida del francés.

Los 59 minutos restantes se equivocó una cita de Jovellanos, se confundió lo social y lo económico en un mismo fenómeno

### Reflejo del día

## El día de Villaespesa

«Ese hombre de alma artista y andariego, siempre pronto a vibrar allá donde haga falta un alto espíritu y una escogida mentalidad, ese gran escritor que se llama Eduardo Zamacois, ha lanzado desde las columnas de «La Libertad» la idea: celebrar en toda España el día de Villaespesa, para alivio y consuelo del vate insignie, del sublime cantor de todas las bellezas Francisco Villaespesa. Ese día, no solo será una exaltación del arte maravilloso del egregio poeta, sino que, además, vendrá a aliviar la situación económica del que, cual la cigarra, solo se ocupó de cantar para alegrar la existencia del caminante, y tuvo un gesto despectivo para el invierno de la Vida; ¡el invierno de la Vida que, al fin, le ha cogido entre sus garras frías y juega con él cual si fuera un polichinela!

El ruiseñor de Laujar, como todas las almas fundidas en el crisol de Minerva y forjadas en el yunque mágico de las Musas, pasó por la Vida cantando, siempre cantando, desgranando los arpeggios de su arte, alegrando los oídos con sus trenos y endulzando el alma con el bálsamo de su poesía maravillosa.

«Divina función, por cierto, la encomendada a estos seres! Sus espíritus elegidos, siempre en vuelo por encima de la árida y hosca prosa de la Vida, no saben nada de esta, no se detienen en los abrojos ni en las espinas, sino que, pasan gustando y prodigando las mieles que son contento del abitado, y consuelo del triste... Sin perjuicio de que, a la postre, el Destino arroble en su loca carrera lo mismo al zafo que al de intelecto escogido, igual el oscuro materialista que el radiante espiritual... ¡Con cuánta razón dijo Zorrillo:

«¡...porque el poeta, en su misión sobre la tierra que habita es una planta maldita con frutos de bendición!...»

¡Plantas con fruto de bendición, y que sin embargo, la Vida, lo mismo los aplasta como aplasta la mala hierba!

Villaespesa ha sido eso: un alma poeta, una planta con frutos de bendición que harta ya de dar brotes sazonados y jugosos, se ha marchitado un poco y ha sido obañado con furia por el vendaval del Destino. Lo vimos hace unos meses, cuando roto y desalentado, desembarcó en nuestra hermosa bahía de retorno del nuevo mundo, de aquellas tierras que vibraron al conjuro de su estro y que tan mal pago le dieron. Voló el poeta seriamente quebrantado en cuerpo y espíritu; venía, según se propaló por aquellos días, llamado por el Gobierno de la República, mejor aún: por el entonces ministro de Estado señor Lerroux, que no quiso permitir que Villaespesa, todo lo que Villaespesa representa—reliquia de un pueblo de conquistadores, muestra de una raza de sabios y poetas—se viera arrojado en la vía pública para baldón y mengua del pueblo que le dio nacer... El principio de diplomacia, lo que el hecho tenía de censurable para el buen nombre de la Patria, quedó a salvo apartando de la vista de todos al poeta, recluyéndole otra vez aquí, dejándole arribado como un trasto inútil... «Que se muera, pero que su tragedia no trascienda al exterior», pareció dar a entender la maniobra. Desde la vuelta del poeta hasta ahora, ha habido tiempo sobrado para asegurar dignamente la suerte del cantor de gestas hispanas. Pero no ha sido así; los que tienen el deber de ayudar a Villaespesa, parecen han olvidado a éste y ha sido preciso que otro artista, otro espíritu noble y decidido como el de Zamacois, de un aldonazo en los pechos de los que aún saben que existe Villaespesa, proponiendo la celebración de un homenaje magno para el día 23, que rinda no solo honores para el gran vate, sino beneficios económicos para él y sus suyos.

En toda España se celebrará el «día de Villaespesa». Almería, la ciudad que acogió las primeras inquietudes espirituales de él, no puede permanecer al margen de tal acontecimiento. Debe organizar también algún acto en honor del poeta. Los elementos destacados de la localidad, los poetas, escritores, empresa del Cervantes, autoridades, periodistas, etc., etc., deben hacer suya la iniciativa de Zamacois, y celebrar como es debido el día de Villaespesa que el 23 se celebrará en toda España.

Esperamos no caiga en saco roto, al menos en Almería, la idea de Zamacois.

MARTI-MAR

inspecificable, nos afirmó muy seriamente que aun no se habían descubierto las máquinas para coger la aceituna y se levantó un tumulto de protestas y contraprotestas, cuando, sin venir al caso, se nos habló de las dietas de los diputados. De todos estos bazaros discursos sólo quedó un recuerdo de grato sabor cuando don Rafael del Caño, verdadero técnico en los problemas agrarios, corrigió a un miembro de la Comisión parlamentaria fijando

en sus términos exactos las palabras de Jovellanos, precisamente diametralmente opuestas a las que había pronunciado un orador y separó certeramente el hecho social del hecho económico.

ALVAREZ DE LEÓN

### Reportaje local

Figúrense a los miembros de esta Comisión, todos despeinados, discutiendo acaloradamente, el siguiente diálogo:

—¿...? —Pues únicamente podremos quedar bien ante la opinión, aclarando cuantos señores han intervenido en el negocio.

—¿...? —Claro, hombre; no comprendes que el asunto esencialísimo es poder mostrar a los ciudadanos el nombre del director del periódico.

—¿...? —Que no puede ser! De eso estoy convencido. Pero tu sabes lo mismo que yo quien fué el que se «tragó» los cuartos.

Este diálogo lo sostenían los dos diputados que componen la Comisión de Responsabilidades, sobre el tema ya popular a resolver: la máquina de la imprenta de la Diputación, que como se sabe es tema diario de Almería.

¡Ab! Se me olvidaba decir que el otro diputado que debió hablar no lo ha hecho hasta ahora...

ANGEL

Día de asueto

Por la festividad del día, ayer no hubo oficinas públicas vacando los Tribunales.

### Para comprar muebles

Alcobas, comedores, despachos en **VITRER LOS ALMAGRES** todos los estilos, loza, cristal, lámparas y objetos para regalos, **PARIS-MADRID** Real, 9. ALMERIA

# Nuestra información telegráfica y telefónica

## Noticias de Madrid, provincias y extranjero

### De los sangrientos sucesos desarrollados en la provincia de Badajoz

**El subsecretario de la Gobernación, en representación del Gobierno, presidirá el sepelio de los guardias muertos**

**Parece ha renacido la tranquilidad en la provincia**

Dice el señor Casares

Madrid, 1 (4 t).—El ministro de la Gobernación señor Casares, permaneció toda la noche en su despacho oficial en continua comunicación con el gobernador de Badajoz.

Dijo a los periodistas el ministro que pensaba haber marchado hoy al pueblo de Castill Blanco para presidir el entierro del cabo y los tres guardias civiles que resultaron muertos en la colisión originada con los huelguistas, pero desistió de hacerlo, por encontrarse bastante constipado y con fiebre. No obstante, encargó al subsecretario que inmediatamente marchara al lugar indicado, haciéndolo seguidamente el señor Espiá, que salió en automóvil y presidirá el entierro en representación del Gobierno.

El sepelio se verificará en el mismo pueblo en que se desarrollaron los sucesos, y asistirán a él representaciones de la provincia.

**Parece ha renacido la tranquilidad**

Madrid, 1 (4 t).—Noticias recibidas hoy de Badajoz, afirman que la tranquilidad es completa en toda la provincia. También confirmaron este extremo en el ministerio de la Gobernación.

Por noticias particulares se sabe que han llegado a los principales pueblos afectados por el movimiento refuerzos enviados de otras provincias, distribuyéndose en sitios estratégicos conforme las autoridades lo tenían solicitado.

**Información de Badajoz**

Badajoz, 1 (12 n).—Después de los luctuosos sucesos desarrollados en los pueblos de Castill Blanco y Feria, ha renacido la calma en toda la provincia.

El gobernador se trasladó esta mañana a Castill Blanco, para asistir al entierro de los cuatro guardias muertos.

En el pueblo de Feria se dió sepultura al obrero Manuel Flores.

Se encuentran en Castill Blanco el fiscal de la Audiencia y el juez especial instruyendo el sumario por los sucesos de ayer.

Las versiones son contradictorias. Parece que se ha comprobado que se había pactado la huelga parcial. Como a pesar de eso seguía trabajándose en los molinos aceiteros, varios grupos trataron de asaltarlos, y entonces fué cuando acudió la guardia civil originándose los sangrientos sucesos ya conocidos.

El capitán de la benemérita dice que fué un verdadero asesinato con furor ensañamiento. Dicho capitán ha mandado cincuenta guardias para que realicen las pesquisas oportunas para determinar la culpabilidad de los agresores.

Los cadáveres de los guardias han sido transportados al depósito del cementerio. En el lugar del suceso se han encontrado cuatro fusiles, tres de ellos completamente rotos. Faltan tres machetes.

Ha sido detenido el juez municipal del pueblo, afiliado al Partido Socialista y a quien se acusa de haber intervenido en los sucesos.

Un testigo presencial de la colisión, asegura que los huelguistas habían tomado militarmente el pueblo después de ocurrir los sucesos, y esto dió motivo a que la fuerza no pudiera entrar en el pueblo hasta la una de la madrugada, hora en que se rindieron los revoltosos después de un nutrido tiroteo.

Los periódicos han abierto suscripciones en favor de los víctimas.

Se han producido escenas de un alto dramatismo entre las esposas e hijos de los guardias asesinados, encontrándose abrazadas a los cadáveres.

**La opinión de los diputados por la provincia**

Madrid, 1 (12 n).—Los periodistas han interrogado a Muñío y a Margarita Neiken, como diputados que son por Badajoz, para que emitieran su opinión acerca de los sucesos desarrollados en aquella provincia, manifestando ambos que la Unión General de Trabajadores no había autorizado el paro que fué planteado con la exclusiva responsabilidad de los elementos anarco-sindicalistas.

### El Gobierno de Bolivia da el nombre de España a uno de sus regimientos

Madrid, 1 (4 t).—El Gobierno de Bolivia ha acordado recientemente, dar el nombre del regimiento España a las fuerzas que antes se denominaban «batallones de la Escuela de clases».

Como España ha suprimido los nombres a todos sus Regimientos, y ante la imposibilidad de corresponder al acto del Gobierno boliviano, se ha decidido enviar a aquel país la corbata con los colores nacionales españoles destinada a la enseña del Regimiento España.

También se envió una bandera española.

### Con motivo de la festividad de año nuevo

**Se celebraron diversos actos en Palacio**

Madrid, 1 (4 t).—Con motivo de la festividad de año nuevo, fueron colocados en el Palacio presidencial varios álbums, que fueron cubiertos de firmas por los Embajadores, ministros plenipotenciarios y agregados.

También se colocaron en Mayordomía diferentes pliegos que fueron llenados de firmas por personas de todas las clases sociales.

El señor Alcalá Zamora reci-

bió algunas audiencias. Entre ellos figuraron el exministro de la Gobernación señor Maura y el actual ministro de Marina señor Giral. Este le informó de su reciente viaje a Cádiz.

También cumplimentaron al presidente comisiones del Ayuntamiento, Diputación y otras entidades y Corporaciones oficiales.

El señor Azaña y los ministros que se encuentran ausentes, le enviaron telegramas de felicitación.

### El cupo naval para el presente año

Madrid, 1 (4 t).—En la «Gaceta» de hoy se inserta una disposición del ministerio de Marina señalando el cupo naval para el año 1932.

Se fija en 11.007 hombres, correspondiendo a El Ferrol, 5.219; a Cádiz, 2.481; y a Cartagena, 3.307 hombres.

### Declaraciones de Lerroux

Madrid, 1 (12 n).—El jefe del partido radical don Alejandro Lerroux ha negado que desistiera de hacer el viaje a Barcelona. Únicamente lo aplazó.

«Así—dijo—los neófitos radicales tendrán mas tiempo para pensar su adhesión, pues no

me seducen ciertas precipitaciones.

Respecto al Estatuto, dijo que su situación es bien clara. Fiel al pacto de San Sebastián, defenderá el espíritu del Estatuto, pero respecto a la letra del mismo—afirmó—ya veremos que es lo que pasa.

### Un fallecimiento

Madrid, 1 (12 n).—Ha fallecido esta mañana el general de infantería de Marina don Pedro Caravaca.

### Los partidos farmacéuticos de Almería

Madrid, 1 (4 t).—En la «Gaceta» de hoy aparece una disposición declarando definitivamente constituido los partidos farmacéuticos de Almería.

### El asunto de los ferroviarios

Madrid, 1 (12 n).—El Comité de los obreros ferroviarios de M. Z. A. ha publicado una nota en la que dice que en la reunión que celebraron anoche, acordaron aprobar la conducta de la comisión ejecutiva, censuran acremente las declaraciones hechas por el señor Prieto, y recomendarán a todos los afiliados serenidad y firmeza.

Censuran la incomprensión del Gobierno, que pretende colocarlos frente a los trabajadores y frente a la opinión pública.

### Teatros y Cines

Hesperia

A las 9'45: «Noticiero Fox Movietone núm. 30».  
La gran producción española «¿Conoces a tu mujer?»

**Un extraño suceso**

### Un hombre penetra en una imprenta y en ésta se produce una explosión de gas

Madrid, 1 (4 t).—En una casa de la calle de Martín de los Heros en la que se hallaba instalada una imprenta propiedad de Zoila Abascar y cuya señora se encuentra actualmente en Bilbao, penetró a las cuatro de la madrugada un individuo llamado Antonio Cabanillas, ex administrador de una revista titulada «Actualidad» que se editaba en dichos talleres.

Sin duda, inadvertidamente, se dejaron abierta en la imprenta la llave del gas, y al penetrar Cabanillas, con una cerilla encendida, se produjo una explosión formidable, seguida de incendio.

Cabanillas quedó muerto, y acto seguido acudieron al lugar del siniestro los bomberos, sofocando el fuego. El cadáver de Cabanillas apareció vestido con ropas viejas, y tenía puestos unos guantes negros.

El suceso apareció envuelto en el mayor misterio. Cabanillas había tenido relaciones comerciales con doña Zoila y tenía firmadas letras por valor de unas 35.000 pesetas.

El encargado de la imprenta se ha extrañado de cómo pudo penetrar Cabanillas en el establecimiento, pues el candado que guarda la puerta del mismo, solo tiene una llave, la que obra en su poder.

El cadáver aparece hinchado, suponiéndose que la muerte se produjo por asfixia, aunque la cabeza presenta algunas heridas causadas con unos cascotes.

La policía practica gestiones para esclarecer el suceso.

## DEPORTES

### FUTBOL

Ayer día primero de año contendieron en partido amistoso el «Berja F. C.» y el «Club Deportivo Ferroviario», ganando por 3 a 0 éste último al equipo visitante.

A las órdenes del gran deportista Carlos Cueto se alinearon los equipos de la siguiente forma:

Por el Berja: Vera; Enriquez, González; Ibarra, Rodríguez, Gregorio; Paredes, González, Cazorla, Capilla, Vargas.

Y por el Ferroviario: González; Ripoll, Nuñez; Anselmo Castañeda, Hueso; Cea, Segura, Galindo, Alonso.

Acompañando al equipo de Berja han venido a presenciar este partido un nutrido grupo de buenos aficionados deportistas y entre ellos se destacaban, distinguidas y bellas señoritas, dando con su presencia brillantez y esplendor al encuentro celebrado.

El partido ha sido entretenido, pues ambos bandos han luchado lo bastante por conseguir el triunfo.

El team de Berja se vé que ha tenido una tarde desgraciada al no marcar ningún tanto, pues alguno de los equipiers que jugaban en el once, se han distinguido notablemente, en particular Enriquez y González que forman una buena pareja de bak, que ha de dar muchos triunfos al equipo que representan.

Capilla es también un gran elemento, junto con Cazorla, al cual le tuvieron marcando toda la tarde, no dejándole suelto ni un segundo, pues comprendían que es un enemigo peligroso por su gran facilidad para los remates y su buena puntería.

A esto se debe en parte el que no consiguieran marcar ningún tanto.

A estos muchachos no les debe desalentar esta pequeña derrota, pues tuvieron un gran hap-

dicar, que fué las dimensiones de nuestro campo, que comparado con el suyo al cual están acostumbrados, les resultaba difícil su colocación.

El Ferroviario salía reforzado con Anselmo y Cea, dos buenos elementos, que con Segura y Galindo, dieron un espléndido rendimiento y fueron en realidad los que consiguieron la victoria.

Nuñez y Ripoll en la defensa estuvieron bien, pero hay que hacer especial mención del primero que estuvo muy seguro y eficaz todo el partido.

El primer tanto de la tarde fué un pase de Segura a Cea, y éste de un remate consiguió el tanto.

El segundo goal fué un tiro de Galindo que recogiendo Segura lo envió a las mallas y el tercero fué una entrada algo brusca a Vera, pero legal.

El Ferroviario bastante penetrado y conociendo el campo, dominó bastantes veces al equipo visitante, poniendo en un verdadero aprieto a la defensa del Berja, que se multiplicaba constantemente.

En el segundo tiempo tuvo un encontronazo Cazorla con el portero del Ferroviario. Al avanzar el primero con un balón hacia la portería se tiró el guarneta a recogerlo, y con tal impetu chocaron los dos, que salió Cazorla lesionado, teniendo que retirarse del campo.

Nos congratulamos de que la lesión no haya tenido la importancia que en un principio se creyó.

\*\*

Acompañando al equipo de Berja, vino su presidente señor Villalobos García con el cual tuvo el honor de charlar unos minutos, notificándome que en su campo de deportes van a ampliar grandemente el terreno de juego y hacer algunas reformas en dicho campo.

Este señor, gran aficionado y entusiasta del deporte, ayuda-

do por los demás señores que componen la junta directiva van a dar gran impulso al fútbol en particular y al deporte en general en el simpático pueblo de Berja. Con esto saldrá ganando la afición que sabrá recompensar el interés que estos señores se toman por destacar a Berja de los demás pueblos de la provincia.

DERBY

## BOLSA

**Cotizaciones del día 1**

Deuda 4% interior . . . . .	67'00
» 5% amortizable . . . . .	81'50
» 4% . . . . .	00'00
Banco de España . . . . .	470'00
Tabacalera . . . . .	000'00
Libras . . . . .	40'40
Francos . . . . .	46'50
Dólares . . . . .	11'86

### Información de Barcelona

**Una conferencia**

Barcelona, 1 (12 n).—El señor Anguera de Sojo celebró una detenida conferencia con el general Batet, ignorándose los extremos que trataran.

**Ataques a un ministro**

Barcelona, 1 (12 n).—El periódico republicano «El Diluvio» publica un artículo en su número de hoy, atacando a Marcelino Domingo porque ha defendido al señor Anguera.

**Un juicio de Pestaña**

Barcelona, 1 (12 n).—El líder de los sindicalistas Angel Pestaña, ha manifestado que el nuevo gobernador civil necesita dos condiciones indispensables para que pueda realizar su cometido; ecuanimidad y conocimientos de los problemas barceloneses.

**Unos alborotos y un hombre herido**

Barcelona, 1 (12 n).—La Confederación Nacional del Trabajo había anunciado la celebración de un mitin para protestar de la actuación del señor Anguera, pero este prohibió el acto. Ya se habían reunido unas dos mil personas las que, al enterarse de la suspensión, protestaron ruidosamente de ello, intentando celebrar el mitin. Para ello acudieron a un local denominado «Declamación vasca», pero fueron disueltos por los guardias.

Un individuo arengó a los comunistas, invitándoles a acudir al gobierno militar para protestar, y se dieron varios mueras al Ejército en el momento que pasaba un comandante de Ingenieros. Las guardias dieron una carga, originándose un nutrido tiroteo, resultando herido de un balazo el maquinista del vapor «Vendaval», ajeno a los sucesos.

**Como en el cine**

### Un enmascarado atraca a un hombre y lo hiere

Málaga, 1 (4 t).—En la carretera de Alpendeire, Guillermo Cortés Cortés, de 52 años, que iba en dirección a su finca, fué sorprendido por un enmascarado que le salió al paso, el cual llevaba la cara pintada y la cabeza cubierta con un saco.

Guillermo, al ver al desconocido intentó huir, pero éste lo agarró por la americana, invitándolo a que le diese cuanto dinero llevara.

Cortés, aunque se hallaba presa de un enorme pánico se negó a soltar la «mosca», por lo que el atracador le dió un pinchazo con una aguja colchonera, entablándose larga lucha entre atracado y atracador.

El primero arrojó piedras y más piedras sobre el enmascarado, y éste, para librarse de las acometidas de Guillermo, se dió a la fuga, emprendiendo veloz carrera.

La víctima se trasladó al cuartel de la Guardia civil, donde denunció el hecho, pasando más tarde a la casa del médico del pueblo, donde fué asistido de una herida punzante en el costado derecho.

La Benemérita tras de activas gestiones logró averiguar que el

## DEL EXTRANJERO

### La delegación norteamericana en la Conferencia del Desarme

Ginebra.—El Gobierno norteamericano ha comunicado a la Secretaría de la Sociedad de Naciones la lista de la delegación suya en la Conferencia del Desarme.

Será jefe de la delegación el general Dawes, embajador en Londres, y delegados el señor Gibson, embajador en el Brasil, y los senadores Claude Swanson y Norman Davis.

### Los empleados del Canal de Suez se han declarado en huelga

El Cairo.—Los empleados de la Compañía del Canal de Suez, de Port-Said, Ismailia y Suez, se han declarado en huelga para protestar contra la reducción de los salarios y contra el cierre de los despachos los sábados.

### Ingeniero gravemente herido por explosión de unas bombas

Nueva York.—Charles Weaver, ingeniero técnico de la fábrica de explosivos de Dupont, sufrió la pérdida de las dos piernas, así como graves heridas, cuando examinaba cinco paquetes que contenían bombas, que le habían sido enviadas por correo.

Uno de los paquetes explotó cuando era examinado por el técnico.

### Aplazamiento de la estabilización de la moneda

Lisboa.—El Gobierno ha acordado su pender hasta el 30 de abril el acuerdo del Banco acerca de la estabilización de la moneda.

### La llegada del ministro del Aire italiano

Lisboa.—Se espera al ministro del Aire italiano Italo Balbo, al que se le rendirá honores.

### Colisión entre la Policía y obreros parados

Berlín.—En Dormunt hubo una colisión entre policías y obreros parados resultando quince heridos graves.

**Defenciones**

Berlín.—En la Alta Silesia se han efectuado doce detenciones de sospechosos.

**El mando presidencial**

Buenos Aires.—Se dice que la transmisión del mando presidencial no se celebrará hasta la primera quincena de enero.

### Manifestaciones del virrey de la India

Calcuta.—El virrey ha declarado que el problema de la India está ya resuelto y que se irá con la mayor rapidez a la reforma de la Constitución.

**El derecho al sufragio**

Lima.—La asamblea constituyente ha aprobado la concesión

enmascarado había sido Cristóbal Medimilla Sánchez, de 18 años, el cual fué detenido, confesando su delito.

### Del hundimiento de la Biblioteca del Vaticano

Ciudad del Vaticano.—El prefecto de la Biblioteca Vaticana informa que la biblioteca será abierta a los estudiosos el día 2 de enero.

Ha terminado el transporte de libros y actualmente se procede a la revisión de las varias secciones de la Biblioteca, procediéndose a la ordenación de varios millares de volúmenes extraídos de entre los escombros.

### Próximos viajes del «Zeppelin» al Brasil

Berlín.—El dirigible «Graf Zeppelin» realizará en 1932 un servicio regular trasatlántico, efectuando 10 viajes de ida y vuelta entre Alemania y el Brasil.

El primero se emprenderá el 19 marzo de 1932.

de derechos políticos a los mayores de 21 años que sepan leer y escribir.

Se espera se les concedan iguales derechos a las mujeres.

### Cuando se reunirá la Conferencia internacional sobre las reparaciones

Londres.—Oficialmente se anuncia la convocatoria de una Conferencia internacional para tratar del problema de las reparaciones. Se celebrará en Lausana y las sesiones empezarán el día 25 de enero.

La convocatoria está limitada exclusivamente a la cuestión de las reparaciones. No se tratará de las deudas de guerra, debido a la actitud manifestada por el Congreso de los Estados Unidos, que se ha declarado contra una posible modificación o cancelación de dichas deudas, declaración hecha a la vez que se aprobó la moratoria del presidente Hoover.

### Seis personas muertas en el hundimiento de un palacio en construcción

Roma.—Comunican de Génova a los periódicos que en Gornigliano (Liguria) se ha hundido un palacio de seis pisos en construcción.

Seis personas han resultado muertas y otras cuatro heridas.

### El contingente de importación de productos alimenticios

París.—El «Diario Oficial» publica un decreto fijando el contingente de importación para determinados productos alimenticios durante el primer trimestre de 1932.

El decreto en cuestión fija las siguientes cifras: Carne fresca o refrigerada de certero, 10.000 quintales; carne congelada de certero 10.000, y ganado bovino 500.000.

### Clausura de la conferencia sobre unificación del derecho penal

París.—Esta mañana se ha celebrado la sesión de clausura de la Conferencia internacional para la unificación del Derecho penal.

Después de aprobar con ligeras modificaciones los detalles de los textos redactados por las comisiones, la Conferencia ha declarado el alcance facultativo de la extradición, salvo en casos de delitos políticos o de carácter militar, fiscal o religioso.

### Accidente a un ministro

Londres.—El ministro del Interior señor Samuel, sufrió un accidente de automóvil, resultando ileso.

### La situación de Chicherin

Berlín.—El embajador soviético ha desmentido los rumores que corrían acerca de la situación de Chicherin, diciendo que éste cobra una pensión, que le permite vivir tranquilamente.

### Lluvias diluvianas

Atenas.—Durante la pasada noche cayeron verdaderos diluvios de agua que causaron importantes daños en la región de Atenas, principalmente en los barrios habitados por los refugiados.

El barrio de Calitheá ha quedado completamente inundado. Las comunicaciones han quedado establecidas por medio de barcas.

En Atenas se hundió una casa pereciendo una mujer bajo los escombros.

Los trenes han sufrido grandes retrasos. Esta mañana ha aclarado el tiempo.

Atenas.—Las lluvias torrenciales en la Tracia occidental han provocado el desbordamiento de los rios y grandes inundaciones.

Continúa el mal tiempo en el Mediterráneo.

### En cuarta plana originales de interés

Ni Bravo ni Cobarde

Sólo podéis comprar bueno y barato en la "ALPARGATERIA X" (La primera subiendo la calle de Granada) Aquí no hay bravos; sólo alpargatas baratas

Clases para señoritas

Francés y Taquigrafía SAGASTA, 3, 2.º

Casa Sánchez

Muebles de todas clases Los más baratos y elegantes Granada, 17.—Sucesal: Conde Offalia, 1º ALMERÍA

SE VENDE

Taller mecánico, completo de aparatos y herramientas propias para esta clase de trabajos. Darán razón en esta Administración.

Máquina de imprimir

se vende una de palanca, tamaño folio en perfecto estado y precio baratísimo. Razón: Estre la, 6.

Lubrificantes Nacionales

"VELOX"

(El aceite para las grandes velocidades)

Fabricado EXCLUSIVAMENTE de aceite de olivo español

Exclusiva para Almería y su provincia:

C. Y. R. A.

Navarro Rodrigo, 2-A.

Turrone y peladillas de todas clases

EL CAÑÓN

Confitería, Pastelería y Panadería

Avenida de la República, 45 :: Conde Offalia, 10

Tiene el gusto de recordarle a su distinguida clientela los ricos artículos que fabrica esta casa para las presentes Pascuas.

PESETAS

Table with 2 columns: Product name and Price. Includes items like Manteado de Coco, Roscos de Baño, etc.

Todos los días hay tortas de manteca y chicharrones, pan de aceite caliente por mañana y noche, ricos bollos de almendra, pan francés, catalán, viena y de agua, especialidad en pan fino para la mesa.

Si otras casas ofrecen más barato os ruego que probéis clase antes de hacer compra.

EL CAÑÓN

Grandes descuentos para la reventa

MOTORES CROSSLEY los mejores para consumir aceite pesa-

do de 6 a 1.000 caballos

PEQUEÑOS GRUPOS para elevar agua con motor de gasolina

GRUPOS ELECTRICOS

VICENTE AZNAR.-Conde Offalia, 24.

ALMERIA

CLÍNICA DENTAL

DE TORIBIO ALVAREZ

ODONTOLOGO

ENFERMEDADES DE BOCA Y DIENTES - EXTRACCIONES, TRABAJOS EN PROTESIS FIJA Y MÓVIL

CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 3 A 6

Boulevard, 56, principal Teléfono 3-5-4

ARTICULOS FOTOGRAFICOS

Laboratorio fotográfico

PRECIOS ECONOMICOS

DROGUERIA PALENZUELA

Ricardos, 1, y C. Offalia.-Almería

CLEMENTE (HIJO)

Peluquero de señoras

La Permanente Eugene con saquitos Eugeneol es la máxima garantía. Exhala y se convence.

A. DE LA REPUBLICA, 17

Alerta

La guerra y la paz

En el ocaso del año actual—diecisiete años después—vuelven a envenenar el aire europeo los gases asfixiantes de la codicia desencadenados por los grandes capitanes de la industria—capitanes Araña que embarcan a los ingenuos patriotas embobados y se quedan en tierra a especular con el oro y con la sangre ajenos—que ven en la guerra el rápido consumo de una producción excesiva.

¿La guerra fuera de la ley?... ¡Palabras! Crecen los armamentos, la producción de material destructor va en aumento y la química descubre nuevos productos capaces de exterminar regiones enteras. Los fascistas de Europa—subhistoria pura—rugen como los chovinistas del 1915. Y la conciencia—la conciencia!—de los patriotas alemanes y franceses se exalta por momentos. ¡Alerta!

¿Desarme?... La hipocresía humana siempre inventó palabras que le sirvieran de tapadera. Tartufo habla de austeridad y de pureza de costumbres ante los demás; pero, a solas, es un sig, no repugnante. Todos los fariseos procuran imitarle en eso de envolverse en mantos de palabras nobles y de conceptos desinteresados. ¡El desarme!... ¿Con qué cara dura se atreverán a ir, en febrero, a Ginebra los delegados de los países que preparan en la sombra, la nueva guerra catastrófica?... ¿Qué ponencias llevarán a la Conferencia del Desarme?... Serán muy parecidas, sin duda, a la que llevó Judas a la mesa de los apóstoles la noche de la Cena: acto de presencia. Y por lo tanto de adhesión al Maestro; pero habiéndole vendido previamente a sus enemigos. Así irán a Ginebra los Iscariotes—agentes de los capitanes de industria—disfrizados de patriotas fervorosos. Envueltos en la piel de cordero y bien afilados sus colmillos de lobo.

El canibalismo nacionalista odia a la Sociedad de Naciones y procura por todos los medios, sin reparar en vilezas, sembrar la desconfianza en las masas. Ni la solución del conflicto entre Finlandia y Suecia cuando lo de las islas Bled, ni la del grecobúlgaro en 1925, ni la del que se produjo entre Hungría y Checoslovaquia, han llegado a las muchedumbres. Y es que las soluciones de graves conflictos, aunque consistan en evitar la guerra, no son temas para la galería. A la masa suele emocionarla el desfile de los hombres de guerra; pero nada la dice la reunión, al rededor de una mesa de los hombres de paz. Para que permanezcan en el error, no faltan servidores del odio capaces de escribir que, ante un desfile militar, el alma siente una emoción que se burla «de todas las conclusiones de la cultura pacifista moderna» o de proponerle un ideal de imperialismo a base del odio al extranjero.

Aunque parezca imposible, Marte tiene todavía mastines fieles—Marte y los grandes negociantes, su apóstoles—que se asoman a las páginas de los periódicos o lanzan programas políticos con espíritu de hiena. Sus negros corazones se convierten en brasas del incensario de la guerra, como si ésta fuese un gallardo entrechocar de espaldas y lanzas, esgrimidas a pecho descubierto y no—como es en realidad—un vivir, sin vivir, en las sentinas de las trincheras, llenas de ratas y de piojos, en espera de que una granada destruya unos cuantos cuerpos humanos o los gases asfixiantes les hagan escupir a los pobres soldados los pulmones a pedazos.

Hablar de guerra, de expansión imperial y de revancha es el mayor de los crímenes. Yo enviaría al alienista al escritor que tuviera la avilantez de tratar el tema de la guerra con esa mentalidad de cronista de los tercios de Flandes con que lo enfocan ciertos hombres arcaicos, quienes, a no dudar, tienen un cerebro antiguo en conserva dentro de la lata de su cráneo.

Y condenaría legalmente a todos los partidarios de la guerra por tentativa de asesinato.

«Valor, virilidad, marcialidad, arrogancia... ¡Idiotas! Esto era antes. ¡No veis que la guerra futura sería química y bacteriológica?... La literatura guerrera es cosa de tontos o de maivados. ¿A qué viene hablar con desdén de la literatura pacifista?... No hay otra. No puede haberla para el hombre normal de mediana inteligencia. Entre otras razones, por ser una consecuencia lógica del conocimiento de los medios de destrucción descubiertos en los laboratorios. A no ser que, en vez del desarme, los pueblos acuerden volver a la lanza y a la espada. A la lucha a cuerpo limpio y a pecho descubierto. Porque hasta el uso del arcabuz tengo por cobardía.

Mientras Wells pide el reconocimiento del cosmopolitismo, Mussolini, Hitler y los monos de imitación, que hoy les salen por por todas partes, hablan de aplastar todo lo que tenga un sentido internacional. ¿Con quién nos quedaremos?... No es posible que el hombre de buena voluntad—a no ser en un momento de desesperación, el alemán injustamente agarrado por las deudas de guerra—esté dispuestos a dar el gran salto atrás que supone el nacionalismo cerril de los arcaicos aulladores incomprensivos. ¿Es que nos vamos a dejar conducir por los enfermos del hígado?... La vida no es esa cosa tenebrosa que nos describen los homúnculos amargados con alma de inquisidor. Ni hay que exterminar el adversario político, ni hay que odiar al extranjero. Libertad y democracia son, aunque inéditas en su interpretación estricta, las únicas conquistas definitivas del hombre civilizado. La Sociedad de Naciones y los Estados Unidos de Europa—¿qué habéis hecho Caines del proyecto de nuestro hermano Briand?—son aunque sembrado de escollos puestos con mala intención, los únicos caminos definitivos para llegar a la paz.

Pero es preciso que vivamos muy alerta. La guerra sigue siendo una amenaza. Hay que vigilar los conflictos internacionales por pequeños que sean. Quienes los producen saben que una cerilla puede hacer estallar el polvorín. Y se empeñan, es claro, en que Ginebra no apague la cerilla. Para lograrlo resucitan los nacionalismos arcaicos y nos doran la píldora—que es la granada de gases asfixiantes y la de los microbios pestíferos capaces de exterminar media Humanidad—con la rutilante literatura épica enlazadora de las gestas guerreras.

Lo que importa es que el hombre civilizado no pierda la cabeza y, con espíritu vigilante salga al paso de los lobos disfrizados de cordero para ponerles en evidencia arrebatándoles la piel.

SANTIAO VINARDEL

La Instaladora Moderna

FRANCISCO SEGADO

Trabajos eléctricos de todas clases A. de la República, 22.—Tel. 319

LA MEJOR

mantequilla para mantecados en la

CASA MUÑOZ

Tocino fresco sin sal 260 kilo.

¡Fíjese un momento!

Celebridades médicas recomiendan los riquísimos caramelos ADOQUINES como el único contrarrestante a los catarros rónicos. Pídalos en ultramarinos y confiterías a 10 céntimos, uno; y cinco pesetas, kilo. Gran variedad en esencias

Advertencia

A todos los que nos envían trabajos para su publicación, advertimos que no tomen a descortésia que no se les conteste, pues nos vemos en la imposibilidad de hacerlo, dado su crecido número; y que la no publicación no significa carencia de mérito literario y si sólo que no encajan en la ideología o carácter del periódico.

Sastrería

Herrada

Extenso surtido en géneros para la pre-s e n t e temporada.

P. Canalejas, 4, y Avenida de la República, 11.

ALMERIA

Telégrafos

En estas oficinas se encuentran detenidos por falta de dirección los telegramas siguientes: Pedro Rafael Membrive, Antonio Martínez Peinado, Virgilio Navarro Halama, Melchor Hermanos, Angel Fernandez Aguilera, Manuel Sanchez, Angel Aracil Assan y Jaime Pérez.

Telefonemas

José Méndez, Mauricio Lesa Francisco Romero, Manuel Requena y Mapolita Rodriguez.

NAVIDADES

EL PREFERIDO REGALO

PTAS.

Caramelos de turrón Kilo 400 Idem macizos de fruta 350 Pastillas de café y leche 350 Surtido fino 350 Idem corriente 275

FABRICA DE CARAMELOS

BOMBONES

La Sagrada Familia

J. Fornieles

GRANADA, 79 :: Almería

El gran deporte

Caza de una pantera

Dicen de Cusablanca: Desde hace varios días había sido señalada una enorme pantera que rondaba los alrededores del puesto avanzado de Bulemane, a unos 80 kilómetros de Sefru.

La fiera había ya atacado en varias ocasiones y devorado unos mulos que pastaban en el campo. Un día cayó sobre una manada de carneros y mató al pastor; un indigena que trató de hacerle frente, la fiera saltó sobre él, causándole horribles heridas, de las que quedó moribundo sobre el terreno, falleciendo poco después y siendo ahuyentada la fiera por unos soldados que se acercaban casualmente.

El jueves último se organizó una cacería en regla, a fin de deshacerse de la peligrosa vecindad de la fiera. El propio caid Muley Ali, que mandaba los expedicionarios, encontróse frente a frente con la pantera, y a menos de 50 metros pudo colocarle varias balas de fusil, matándola. La fiera pesó muerta cerca de 200 kilos y midió dos metros y medio de longitud.

Rogamos a los suscriptores que dejen algún día de recibir el periódico lo pongan en conocimiento de esta Administración.

El "Heraldo de Almería" es el diario de mayores tiradas de la capital; por ello, los anunciantes encontrarán un gran beneficio haciendo sus propagandas en este periódico

Vida minera

Table with 2 columns: Metal name and Price. Includes Antimonio, Cobre, Estano, Plomo, Zinc, Plata, Oro, Mercurio.

DR. JUAN J. GIMENEZ

DIRECTOR DE SANIDAD DEL PUERTO TOCOLOGO MUNICIPAL POR OPOSICION MATRIZ Y PARTOS CONSULTA DE 4 A 6 Méndez Núñez, 12

LA CASA DE LAS MEDIAS

La más surtida y la que presenta las últimas novedades

Asociación de la Prensa de Almería

SERVICIO MEDICO-FARMACEUTICO

- List of medical services and practitioners including Don Antonio Villaspesa Quintana, Don Francisco Pérez Rodríguez, Don Toribio Alvarez Rodrigo, etc.

HIJO DE AMON RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA) SERVICIO RÁPIDO SEMANAL ENTRE BARCELONA, ALMERIA, MOTRIL, ALGECIRAS Y MÁLAGA.

Con los vapores MARIA R., MARIA DAIME DE R., ROBERTO R., RICARDO R., MANOLITA R., MANUELA C. DE R., JACINTO R., y ENRIQUETA R.

Salidas de Barcelona, directo para Almería, todos los sábados. Salidas de Almería, directo para Barcelona, todos los lunes Salida de Almería, para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes. N O T A.—Para cargar en estos VAPORES hay que pedir huecos con anticipación.

AGENTE EN ALMERIA Hijo de ALFREDO RODRIGUEZ, S.E.—GERONA, 5.

JOSE SANTISTEBAN RUEDA

AGENCIA DE ADUANAS IMPORTACION - EXPORTACION - FLETES - SEGUROS Alvarez de Castro, 8.—Teléfono 2-7-2.—ALMERIA.—Apartado 65 Dirección telegráfica: SANTISTEBAN

SERVICIO DE CORREOS

HORAS Certificadas y valores declarados de 8 a 9'15; de 10'30 a 11'30; y de 14'30 a 15'30. Domingo solo por la mañana. Paquetes postales: de 10'30 a 11'20 Giros postales: de 8'30 a 12. Recogida: de 11 a 12. Domingo no hay servicio. Caja de Ahorros: de 9 a 12. Los viernes no se hacen operaciones. Lista de Correos: de 9 a 1,30; de 13 a 15.

Correspondencia especial

Table with 2 columns: Time and Destination. Includes Nijar y Roquetas, Canjáyar, Huécaja, Illar, Instinción, Rágol, Enix, Felix, Vicar, Berja, Adra, Dalías, Alcolea, Laujar, Fondón, Paterna y la parte de Ujijar, etc.

Vida religiosa

Santos de hoy

Santos Isidoro, obispo y mártir; Martiniano, Siridión, y otro Isidoro, obispos y Macario, Abad.

San Isidoro fué natural de la ciudad de Sevilla y descendió de ilustres y esclarecidos progenitores, quienes le educaron según las máximas de la Religión cristiana.

Hoy se celebrará en la Iglesia del Manicomio. Mañana en la del Corazón de Jesús.

Zaragoza, para elegir sucesor a Valerio III en aquella Catedral, recayó la elección en Isidoro, con general aplauso.

Posesionado de esta Silla, se mostró, desde luego, como padre de almas y como vigilante pastor en el cumplimiento de su ministerio episcopal, y no satisfecho con sus incansables fatigas apostólicas dentro de los nada reducidos límites de su Obispado, pasó a otras provincias infectadas con los errores de la herejía, para ilustrarlas con la luz de l Evangelio.

Jubiléo circular. Hoy se celebrará en la Iglesia del Manicomio. Mañana en la del Corazón de Jesús.

Lea siempre "Heraldo de Almería"

Noticias y sucesos. Ayer se verificó el entierro de la víctima del atropello automovilista

Se soluciona el conflicto planteado entre los obreros de Olula del Río

Estampa del día

ENERO 2 Sábado. GASOLINA. ¿Otra vez, don Casto? Si, hijo; otra y mil veces. Nuestro Ayuntamiento, como la selección española de fútbol que se desplazó a Inglaterra, ha perdido la moral.

Moya, Antonio Aguilera Coronel y Rosario Soler Ayala, por los guardias de Seguridad números 14 y 17.

La detención de estos sujetos fué debida a que en la calle de Terriza cometían actos contra la moral.

Efectos del clima. Don Antonio de Unzurrunzaga Iturriza, denunció en la Comisaría de Vigilancia que le habían sustraído de un auto de su propiedad un abrigo.

Valoraba dicho objeto en 300 pesetas.

Riña entre mujeres.—Resulta herida una de las contendientes.

Las vecinas Isabel Calero Calderón y una tal Encarnación, suscitaron una conversación un tanto excitada.

De las palabras pasaron a los hechos, degenerando la cuestión en riña.

Isabel resultó con distintas erosiones leves de las que fué asistida en la Casa de Socorro.

El Emiliano es detenido en plan flamenco.

En la mañana de ayer, Emiliano Martínez Carretero, con unas copas en el interior y una faca en la diestra, pretendía hacerse temible a cuantas personas transitaban por la Avenida de la República.

Advertida su quijotesca actuación por los guardias de asalto números 1.229 y 177, fué detenido Emiliano, arrebatándosele el arma de las manos.

Dichos guardias le presentaron pocos después en la Comisaría, donde quedó recluso.

En la tarde de ayer, pasó a la cárcel, con una quincena.

Sobre el atropello automovilista.—Ayer se verificó el entierro de la víctima.

Ayer, a las once de la mañana, se verificó el acto de conducción del cadáver de don Francisco Simón Izquierdo, vic-

continúa sometido a vigilancia en su domicilio.

El juez de instrucción del distrito de San Sebastián, sigue en su recopilación de datos del suceso.

El coche iba a velocidad excesiva.

Los testigos presenciales del atropello, aseguran en sus declaraciones que el automóvil conducido por don Gabriel de la Cámara se dirigía a velocidad excesiva, en el momento de originarse éste.

Además se tropieza con la atenuante de que marchaba por la izquierda.

SOLO PARA SEÑORAS.

A usted señora le interesa visitar la droguería y perfumería «El Arco Iris», que al cambiar de dueño, ha sido reformada en todo y cuenta con un gran surtido en secretos para belleza de marcas nacionales y extranjeras.

PEDRO GOMEZ LOPEZ TIENDAS 8

De Abastos

Vacunas, 4 reses con 454 kilogramos; lanaras, 3 reses con 55 kilogramos; cabrias, 14 reses con 216 kilogramos; cerdos, 28 con 1.655 kilogramos. Total: 2.308.

Patatas.—Se han vendido los 100 kilos nuevas de 36'00 a 43'00 ptas.

Se han vendido al detall las nuevas de 0'37 a 0'45 céntimos.

Se han vendido los 100 kilogramos viejas a 38 y 42 pesetas.

Se han vendido al detall las viejas a 0'45 y 0'40 el kilogramo.

Se han vendido los 100 kilogramos coloradas a 00, 00 y 00 pesetas.

Se han vendidos al detall de 0'00 a 0'00 céntimos el kilo.

Huevos.—Han entrado en el mercado: del país, 3.500.

De África 00.000.

Se han vendido al por mayor del país a 29'00 a 00'00 ptas.

Se han vendido al detall del país a 0'30 céntimos uno.

de África a 26 00 y a 00 ptas.

Se han vendido al detal de África de 0'25 a 0'30 céntimos uno.

Servicios Médicos

Hospital Provincial. Médico: don Victoriano Lucas. Practicante: don Antonio Soriano.

Casa de Socorro. Médico: don Francisco Soriano. Practicante: don Francisco Márquez.

SOLARES

Se alquilan dos solares situados en el camino de las Almadrabillas perfectamente cercados, confinados y habitaciones lindando con los talleres de los señores Oliveros.

Razón: calle Riego 34 (antes Real, 40).

Advertencia

Siendo muchos los trabajos anónimos que nos envían para su publicación, advertimos a los que lo hacen, que no se extrañen de no verlos publicados pues aunque sean de nuestro agrado no publicamos artículos que no vengan firmados, si bien al que lo desee, no se hará constar al pie del artículo la firma guardándose la consiguiente reserva.

C. PEREGRIN En testamentaria

AVENIDA DE LA REPUBLICA, 30

Compra, venta y exportación de

Esparto, almendra y cereales

HERALDO DE ALMERIA

Defensor de los intereses de la provincia

Redacción, Administración y Talleres: MENDEZ NUÑEZ, 14

PRECIO DE SUSCRIPCION:

Almería y Provincia. Mes 2 ptas.

Resto de España. Trimestre 7'50 "

Extranjero. " 15'00 "

PAGO ADELANTADO

Tarifas economicas en anuncios y esquelas de defunción. Se admiten éstas hasta las cuatro de la mañana.

Diálogos de actualidad.

...de donde se desprende que Pitágoras era un iluso.

—Claro. En nuestro Parque de Incendios hay empleados siete b o m b e r o s . El Ayuntamiento acuerda adquirirles el uniforme, y nuestra primera autoridad edilicia manifiesta a los informadores de Prensa: «Ya han sido uniformados los cincuenta bomberos...»

—¿No quedamos en que eran siete?

Y lo más chocante es que todos estos uniformes han quedado reducidos a unos endebles macacos.

Copla andaluza:

«Está inundada de barro la puerta de mi vecina. No pasa la regadora... ¿Le faltará gasolina?»

EL REPORTER EQUIS

Un esposo poco cariñoso

Para el matrimonio compuesto por María Martín Abad y Servando Azcárate Delgado no ha comenzado el año con mucha felicidad.

En la mañana de ayer, María «inauguró» el libro de denuncias de la Comisaría, presentando una contra su esposo, que la hizo objeto de malos tratos de palabra y obra.

Por actos inmorales

En la Comisaría fueron presentados Francisco Taramelli

Se construyen muebles de acero para clínica y hospitales

Se reparan Carters, Bloques y Chasis de automóviles y camiones.—Construcción de tubería y depósitos probadas a altas presiones

AUTOGENA CUADRADO Soldadura autógena y eléctrica Crónica, 10.—ALMERIA.—Tel. 397

Unica Casa que cuenta con hornos espia-deros a gas para piezas de hierro fundido Se pueden garantizar estas operaciones Especialidad en soldadura de cigüeñales

Se hacen toda clase de trabajos de niquelado, plateado y dorado

Para la "Historia de Almería"

(Conclusión).

A.—Baltasar (o Bartolomé) de Torres, obrero mayor de la ciudad de Almería en 21 de julio de 1581, que se unió en matrimonio con Catalina García (de Pareja) de la que hubo por hijos:

a.—Juan de Quevedo, obrero mayor de la ciudad por S. M., en 1598.

b.—Leonor de Solís, mujer que fué del Licenciado Juan de Soto, Regidor de la ciudad, y

c.—Lucas de la Torre.

B.—Juan de Solís, mujer que fué de Juan Soto, Regidor de Almería.

3.º.—María Alvarez de Solís, (o Suarez), casó con Diego López de Soto, naciendo de este matrimonio:

A.—N. Soto, Racionero.

4.º.—Beatriz de Solís, fué casada con Juan de Quevedo—sobrino del Contador Quevedo—y tuvieron por hijos a:

A.—Alonso (o Alvaro o Antonio) de Que-

vedo, Regidor y Teniente de Capitán de la gente de guerra de la ciudad, y

B.—María de Quevedo, que casó con Diego de Aybar, Regidor de Almería.

Juana de Sanabria, casó con Diego de Valdivieso, el viejo—sobrino del Inquisidor Valdivieso—Regidor de la expresada Ciudad; hubo de su legítimo matrimonio cinco hijos varones y tres hembras, que fueron:

A.—Luis, como su hermano.

B.—Gerónimo de Valdivieso, fueron Clérigos Racioneros de la S. I. Catedral de Almería.

C.—Andrés de Valdivieso, Beneficiado.

D.—Diego de Valdivieso, Regidor, y

E.—Juan de Sanabria, soldado que murió en la guerra de Trébecen.

F.—Catalina de Valdivieso, monja.

G.—María Alvarez de Valdivia, que casó con Juan Perez de Sahagún, Jurado de Almería; su hijo:

a.—Gerónimo Perez de Sahagún Alvarez de Valdivia, y

b.—Leonor Perez de Sahagún Alvarez de Valdivia, y

c.—María Perez de Sahagun Alvarez de Valdivia, que matrimonió con Melchor Pizarro, de los que fueron hijos y sucesores.

Melchor Pizarro Perez de Sahagún, colegial de Cuenca.

—Pedro, Canónigo de Guadalajara de Indias.

—Catalina, que casó a su vez, con el Alférez Juan Ginés Urendé.

—Gerónimo, que se unió en matrimonio con Rodrigo de Orozco, y

—Beatriz, que contrajo los indisolubles lazos matrimoniales con Gerónimo de Xibojer.

H.—Gomar de Sanabria, que casó con Luis de Santa Cruz, Regidor de la indicada Ciudad, de quien fueron hijos:

a.—Juana de Sanabria, que a su vez casó con Alonso Pizarro, Jurado de la misma ciudad.

b.—Francisca Ortega de Valdivieso, que matrimonió con Juan de Aponte, Regidor y Teniente de Capitán de la gente de guerra de la indicada Ciudad, cuyos hijos fueron:

\*—María Miño, (o Muñoz) mujer que fué de don Alonso de Abis Venegas, Regidor de Almería en 20 de septiembre de 1569.

—Gómez (o Gomé) de Aponte, Regidor, de la misma ciudad en 2 de diciembre de 1594, 3 de Octubre de 1595, 25 de Diciembre de 1596, dos de Marzo de 1600 y 22 de Marzo de 1603.

—Francisco Ortega, Beneficiado, y

—Juan Agustín de Aponte, Clérigo.

6.º.—Lucrecia de Solís (o Sanabria) que casó con Francisco de las Torres. Obrero ma-

yor de esta ciudad, por S. M., y a quién su padre dió en dote un esclavo ahorrado llamado Francisco Solís, por que al bautizarse tomó el apellido de su señor; no tuvo hijos de su matrimonio.

II.—Diego de Solís y de Sanabria, Jurado, Regidor y Regidor de Almería, natural de Jerez de la Frontera, se unió su matrimonio con Leonor de Vega—sobrina del Deán de Almería don Francisco Ortega—y tuvieron cuatro hijos y cuatro hijas, que fueron:

1.º.—Alvaro de Solís de Vega, Regidor; Requeridor y Jurado de Almería, casó con Isabel de la Torre.

2.º.—Juana de Vega, que contrajo matrimonio con Pedro de las Tonas.

3.º.—Gomar de Sanabria, mujer que fué del Contador de la gente de guerra de la Plaza de Almería Francisco de Xuarez.

4.º.—Diego de Solís y de Vega, Regidor y Contador de la gente de guerra de Almería, quien casó con Catalina de Hariza (o Baeza), estuvo en la jornada de Portugal y a su regreso se hospedó a su paso por Salamanca en casa de su deudo Suero de Solís.

5.º.—Francisco de Solís, Clérigo.

6.º.—Juan de Solís, Beneficiado.

7.º.—Lucrecia de Sanabria, mujer que fué de Antón de Pareja, y

8.º.—María Suarez de Solís, o Mari Alva-

rez de Solís, que casó con el Capitán Diego de Barrientos.

Este apellido se ha estinguido en Almería, pero ha quedado entroncado con los Almansa, Moral y Pérez de Perceval.

ARMAS.—El sol que alumbraba el día fué tomado como figura del escudo de la noble casa de Solís y su blasón se ordena así:

Sol radiante de oro sobre campo de azul Casco mirando a la diestra, con corona y penacho azul y rojo. Lambrequines, de azul, gules y oro.

BIBLIOGRAFIA.—«Nobiliario Almeriense» por don Joaquín Santisteban y Delgado folletín de «La Crónica Meridional», Almería 1924, páginas 175 a 177.—«Colección de documentos para la «Historia de Almería» por el mismo autor, folletín de «El Mediterráneo» Almería 1929, páginas, 107 y 213 a 226, que se transcribe la Tectificación de la Casa de los Solís y Sanabria.—«Libro de Repartimiento de Almería» por los Reyes Católicos en el Archivo del Excmo. Ayuntamiento.

—«Muerte de Osunin Abdala», artículo del señor Santisteban publicado en «La Crónica Meridional» de Almería el sábado 6 de diciembre de 1930.

Reparación de motores en general y de toda clase de maquinarias. Garantía absoluta en todos los trabajos.

GRAN TALLER DE MECANICA DE RAMON ZAPATA Garage Inglés (Calle de Sagasta)

Soldadura autógena. Fundición y fabricación de piezas. Instalaciones y reparaciones.